
“O investimento na colônia e na reforma refl etem o 
empenho em garantir um futuro promissor para as 
gerações mais jovens, promovendo o desenvolvimento 
educacional em nosso município”, diz o prefeito 
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Atleta de Laranjeiras, 
André Smak, é convocado 
para representar o Brasil 

em mundial

Prefeito Juninho investe 
R$ 500 mil em Cmei e 
lança Colônia de Férias

“Essa convocação é o reconhecimento de todo meu esforço, 
de todos os treinos e dias em que cheguei cansado 

em casa”, afi rma o ala esquerda

Ratinho Jr entrega 
mais de 150 
propostas para o 
Plano Plurianual 
2024/2027
PÁGINA 08

PARANÁ

Conheça dez
hotéis fazendas 

imperdíveis
para visitar 

no Paraná
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FÉRIAS

FUTSAL

O JORNAL DA CANTU

MARQUINHO

Mais de R$ 570 mil 
em prêmios!

=A cada produto
contratado

*Consulte regulamento.

+ cupons*
para concorrer.

Sorte PremiadaPromoção

Sicredi Grandes Lagos PR/SP

Imagem meramente ilustrativa.
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Intermediados por Corretora de Seguros Sicredi Ltda., CNPJ 04.026.752/0001-82, registro SUSEP n° 10.0412376. Os planos em PGBL e VGBL são administrados pelo Banco Cooperativo Sicredi S.A., CNPJ 01.181.521/0001-55. Produtos de Crédito: a disponibilidade está condicionada à análise de crédito do associado. Este produto/serviço pode não estar disponível para associados conta Woop Sicredi. Contate o atendimento no seu app para 
mais informações. Promoção válida durante o período de 1º/03 a 08/12/2023, para os associados da Cooperativa Sicredi Grandes Lagos PR/SP. Consulte o regulamento completo da promoção e condições de contratação nas unidades de atendimento participantes e no site sicredi.com.br/promocoes. Imagens meramente ilustrativas. SAC - 0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria - 0800 646 2519.



O assédio moral degrada 
o ser humano. A vítima 
tem sua dignidade des-

truída, sua autoestima diminu-
ída e sua confi ança abalada. Ela 
perde a autonomia e fi ca vulne-
rável de contrair doenças físi-
cas, psíquicas, depressão e até 
chegar ao suicídio.

O ambiente de trabalho 
torna-se desagradável, nocivo, 
hostil, pois os colegas são en-
volvidos num sentimento de 
angústia, tristeza, amargura, 
desgosto. Os refl exos no de-
sempenho dos profi ssionais, na 
satisfação pessoal, na produtivi-
dade, no absenteísmo, na rota-
tividade, entre outros, são logo 
sentidos.

Os prejuízos 
são imensos e afe-
tam todos. Daí, a 
obrigação inego-
ciável de se com-
bater de imediato 
esse mal.

Como o assé-
dio moral se ma-
nifesta

O assédio mo-
ral é um ato covar-
de, mesquinho, 
deliberado, repe-
tido e, podemos 
até dizer, cruel. 
Ele expõe o assediado a situa-
ções constrangedoras, impon-
do a ele um sofrimento injusto.

O assédio pode ocorrer 
nas mais variadas formas, tais 
como:

Agressões verbais, xinga-
mentos, uso de apelidos joco-
sos, brincadeiras de mau gosto 
e ofensivas, comentários sobre 
aparência física.

Cobrança de metas inatin-
gíveis, atribuição de tarefas 
incompatíveis com o perfi l do 
funcionário, imposição de car-
ga excessiva de trabalho, ausên-
cia de instruções corretas para 
o desempenho da função.

Disseminação proposital de 
boatos ou “fake news” contra al-
guém. 

Punições ou advertências 
sem fundamento, acusação de 
erros inexistentes, reclamação 

descabida de baixo desempe-
nho, ameaça ou coação do fun-
cionário a pedir demissão ou 
mudar de setor.

No entanto, nem tudo é as-
sédio. O superior tem a obriga-
ção de zelar pelo departamento 
e assegurar a harmonia e bom 
desempenho da sua equipe. 
Portanto, cobrar qualidade, 
presteza, assiduidade, atendi-
mento dos compromissos acor-
dados, etc., não se confi guram 
assédio, desde que sempre haja 
respeito, sem discriminação. 

Quem é o assediador
No ambiente corporativo, 

qualquer pessoa é passível de 
ser um assediador 
ou uma vítima. É 
comum a atitude 
indesejável partir 
do superior hie-
rárquico e, nesse 
caso, ele pode ser 
classifi cado como 
Assédio Moral 
Vertical Descen-
dente.

Mas, o assédio 
também ocorre 
com frequência 
no próprio am-
biente de traba-
lho, quando um 
ou mais colegas 

escolhem um “alvo” para agre-
dir. Aqui, tem-se o Assédio Mo-
ral Horizontal.

Menos habitual, porém pos-
sível de ocorrer, é o Assédio Mo-
ral Vertical Ascendente, quan-
do o funcionário é o assediador 
e o chefe a vítima. Além dos 
exemplos já ilustrados, há cir-
cunstâncias onde o funcioná-
rio chantageia o superior, uti-
lizando informações pessoais, 
profi ssionais ou até sigilosas da 
empresa. 

Por fi m, há mais um tipo: o 
Assédio Moral Organizacional. 
Nesse cenário, é a própria ins-
tituição considerada assediado-
ra, impondo aos funcionários 
uma cultura do medo, de com-
petição excessiva, ausência... 
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Conforme noticiamos na 
editoria Laranjeiras desta 
edição (página 3), recen-

temente o atleta laranjeirense 
André Smak foi convocado para 
representar o Brasil no Mundial 
de Futsal na Argentina. 

A trajetória de André é ins-
piradora. Começando aos cinco 
anos na Escolinha Scheis FC, ele 
trilhou um caminho de dedica-
ção e perseverança. Suas oportu-
nidades profi ssionais surgiram 
mais tarde, aos 15 anos, quando 
decidiu fazer um teste em Ma-
rechal Cândido Rondon, sendo 
aprovado e passando a morar 
lá até completar 17 
anos. 

A convocação de 
André pela Confede-
ração de Futebol de 
Salão do Brasil é ob-
viamente motivo de 
muita alegria para o 
atleta e sua família. 
Porém, a comuni-
dade de Laranjeiras 
também deve se or-
gulhar, pois foi pal-
co do crescimento 
desse talento, como 
ele menciona na 
matéria. Com muito 
trabalho, empenho e 
dedicação, André car-
regará as esperanças 
e torcidas de todos 
no mundial, e ainda 
servirá de inspiração 
para outros atletas mirins da ci-
dade e da região.

A importância de ter repre-
sentantes regionais em eventos 
esportivos de alcance global 
não deve ser subestimada. Esses 
atletas são exemplos inspirado-
res para os jovens que buscam 
realizar seus próprios sonhos, 
independentemente de onde 
moram ou das difi culdades 
que enfrentam. A representati-
vidade é uma força motriz que 
impulsiona o desenvolvimento 
das comunidades, promovendo 
a inclusão e a visibilidade de ta-
lentos locais. 

É fundamental que cida-
des pequenas também sejam 
reconhecidas por suas contri-
buições em ciência, cultura, 
empreendedorismo e todas as 
demais vertentes. A diversidade 
de origens e perspectivas tra-
zidas por essas localidades en-
riquece o tecido social do país 
como um todo.

Em questões de representa-
tividade, a convocação de André 
é uma soma ao recente caso da 
escritora Rose Burei, que repre-
sentará Laranjeiras e região no 
Louvre em Paris, pela sua parti-
cipação no livro “Quais de mim 

você procura”. Os 
dois casos são exem-
plos de que talento 
não se limita a fron-
teiras.

A convocação de 
André Smak é uma 
vitória não apenas 
para ele, mas para 
todo o esporte laran-
jeirense e para todas 
as cidades pequenas 
que anseiam por se-
rem ouvidas e vistas. 
É um exemplo vivo 
de que não importa 
o tamanho do local 
de origem, mas sim 
a determinação e o 
talento daqueles que 
o representam.

Que a trajetória 
de André inspire ou-

tros jovens, mostrando que os 
sonhos podem ser alcançados, 
independentemente da origem. 
A convocação de André enfa-
tiza como é essencial o apoio e 
incentivo no desenvolvimento 
esportivo em todas as cidades, 
cultivando e descobrindo talen-
tos locais e também proporcio-
nando oportunidades para que 
eles brilhem em eventos inter-
nacionais.

Parabéns, André! Que sua 
participação no Mundial de 
Futsal seja o primeiro de mui-
tos passos rumo a uma história 
de sucesso e superação!

Cantu e a representatividade
EDITORIAL

A convocação 
de André é 
uma soma ao 
recente caso 
da escritora 
Rose Burei, 
que represen-
tará Laran-
jeiras e região 
no Louvre em 
Paris

É essencial 
reconhecer e 
combater to-
das as formas 
de assédio

TERÇA-FEIRA (11/07)

PREVISÃO DO TEMPO

manhã

Dia de sol com algumas nuvens. 
Não chove

tarde noite

17° 24° 0%

Fonte: Simepar/Laranjeiras do Sul

TÚNEL DO TEMPO

11 de julho

1981 — Diana Chaves, atriz, mo-
delo e apresentadora de televi-
são portuguesa.
1982 — Neco Martínez, ex-fute-
bolista colombiano.
1983 — Peter Cincotti, pianista, 
cantor, compositor e escritor es-
tadunidense.
Elrio van Heerden, ex-futebolista 
sul-africano.
1984 — Rachael Taylor, atriz e 
modelo australiana.
1985 — Orestis Karnezis, ex-fu-
tebolista grego.
Robert Adamson, ator estaduni-
dense.
Geoff Cameron, futebolista esta-
dunidense.
1986 — Yoann Gourcuff, ex-fute-
bolista francês.
Nana Kwasi Asare, futebolista 
ganês.
Raúl García, futebolista espa-
nhol.
1987 — Chris Malonga, futebo-
lista congolês.
Cristina Valenzuela, atriz e du-
bladora norte-americana.
Pavel Matiash, futebolista quir-
guiz.
1988 — Étienne Capoue, futebo-
lista francês.
Lucy Kennedy, ex-ciclista austra-
liana.
Alexander Mejía, futebolista co-
lombiano.
Naoki Yamamoto, automobilista 
japonês.
1989 — David Henrie, ator esta-
dunidense.
Martin Kližan, ex-tenista eslova-
co.
1990 — Caroline Wozniacki, ex-
-tenista dinamarquesa.
Connor Paolo, ator estaduniden-
se.
Israel Salazar, cantor, compositor 
e arranjador brasileiro.
Mona Barthel, tenista alemã.
1991 — Tom Shields, nadador 
norte-americano.
1992 — Mohamed Elneny, fute-
bolista egípcio.
Karise Eden, cantora australiana.
1993 — Rebecca Bross, ginasta 
estadunidense.

ARTIGO

Por Wagner Giovanini, engenheiro eletricista pela Escola Politécnica da USP, com 
pós-graduação em Gestão Ambiental
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Meditação guiada: A mu-
dança começa em você

Estamos ligados, de cora-
ção a coração, a cada integran-
te da nossa família, com nossos 
amigos e parceiros de trabalho, 
como se fosse por um fi o invisí-
vel que forma uma teia.

Quando há paz entre as pes-
soas, esse fi o fi ca liso e brilhante. 
Se há rancor, raiva, mágoas, fi ca 
repuxado, denso, tortuoso e to-
dos sentem os efeitos.

Tendo essa imagem em 
mente, imagine seu coração no 
centro de uma teia e saiba que 
você pode harmonizar qualquer 
relação.

Siga essa meditação: Imagi-
ne que seu coração está cheio de 
pérolas que simbolizam o amor 
que você sente pelas pessoas 
que ama e todo o amor que dedi-
caram a você até hoje... Imagine 
que você está no centro da teia 
das tuas relações...

Se você quer trazer a paz de 
volta na relação com alguém 
onde houve desentendimento, 
experimente ver mentalmente 
essa pessoa na sua frente e envie 
pérolas pelos fi os que te ligam a 
ela. Você envia e ela recebe.

Ampliando esse envio para 
os seus familiares você atrai 
para si alegria. Deixe algumas 
pérolas seguirem pelos fi os que 
saem do seu coração até seu pai, 
outras irão pelo fi o que te ligam 
à tua mãe, outras para teus ir-
mãos e irmãs...

Você tem muitas pérolas 
valiosas e as presenteia para as 
pessoas que te rodeiam.

Deixe algumas pérolas segui-
rem pelos fi os que te ligam aos 
seus avós e de todos aqueles que 
vieram antes deles, deixe-os sa-
ber que você transborda amor e 
gratidão porque recebeu muito...

Permita que pérolas saiam 
para o mundo, para outras pes-
soas de fora da sua teia também... 
A paz começa no seu coração.

Repetindo esse exercício 
você verá que há um fi o especial 
nesta teia, que te liga ao coração 
de Jesus Cristo e que é de lá que 
você recebe mais e mais pérolas.

Siga-me no Instagram, pre-
paro vídeos semanalmente: @
pormarciaoliveira

Laranjeirense é convocado para 
representar o Brasil no Mundial de 
Futebol de Salão
André Smak conversou com o Correio do Povo sobre sua trajetória. “Este não 
é apenas o resultado do meu trabalho, há muito mais por trás disso. É uma 
felicidade imensa vestir a amarelinha e representar nosso país”, afi rma

Dinheiro Direto na 
Comunidade destina R$ 
32 mil à três entidades

Na última sexta-feira (07), a 
prefeitura de Laranjeiras, 
com o apoio da câmara de 

Vereadores, repassou R$ 32 mil a 
três entidades não governamen-
tais, em mais uma edição do pro-
grama ‘Dinheiro Direto na Comu-
nidade’. 

Desta vez, a Associação São 
Francisco da Linha Pechinski, o 
Clube de Mães Sempre Unidas do 
Rio Verde e a Associação Terra Li-
vre do Assentamento Recanto da 
Natureza foram contempladas. 

Premissa
O objetivo do programa é aten-

der diversas necessidades das 
entidades benefi ciadas, como me-
lhorias em pavilhões comunitá-
rios, aquisição de equipamentos, 
entre outras. Para receber o bene-

fício, a entidade deve ser sem fi ns 
lucrativos e com reconhecimento 
de utilidade pública municipal. 

Valor investido
Os recursos liberados serão 

utilizados na aquisição de equi-
pamentos e utensílios de cozinha, 
além de uma câmara fria.

Aproveitando a cerimônia, o 
prefeito Berto Silva (Podemos), 
anunciou a construção de uma 
Unidade Básica de Saúde (UBS), 
na comunidade do Rio Verde. O 
ponto de apoio atenderá toda a 
região.  

Além do valor investido nas 
entidades, a Associação de Mora-
dores da Colônia Santa Cruz foi 
contemplada com uma carreta 
agrícola, avaliada em R$ 30 mil. 
“Ao receber o montante solicitado 

pelos próprios moradores, auxi-
liados por agentes do programa, 
o dinheiro é utilizado para suprir 
necessidades básicas das entida-
des. Os recursos são utilizados na 
reforma de pavilhões, compra de 
equipamentos agrícolas e uten-
sílios de cozinha, entre outras 
ações. Que mantenhamos sempre 
essa parceria entre a prefeitura e 
a comunidade”, destaca o prefeito

Dinheiro em caixa  
Para a Associação São Fran-

cisco, da Linha Pechinski, a ad-

ministração destinou R$ 5 mil, 
que serão utilizados na compra de 
equipamentos de cozinha. O mes-
mo valor foi repassado ao Clube 
de Mães Sempre Unidas do Rio 
Verde, que tem o mesmo fi m lu-
crativo receberam 10 mil reais. 

Já a Associação Terra Livre, do 
Assentamento Recanto da Nature-
za, foi contemplada com R$ 17 mil. 
O valor será investido na compra 
de equipamentos e utensílios de 
cozinha, além de um motor para a 
câmara fria.

Na última semana, o 
esporte de Laranjei-
ras do Sul celebrou o 

resultado do seu trabalho de 
base. O jogador André Smak, 
de 19 anos, atualmente inte-
grante da Associação Beltrão-
zinho de Futsal (ABF) de Fran-
cisco Beltrão, foi convocado 
pela Confederação de Futebol 
de Salão do Brasil. 

O ala esquerda vestirá a ca-
misa amarela e representará 
o país no Mundial de Futebol 
de Salão C20 2023, na Argen-
tina, organizado pela Federa-
ção Internacional de Futebol 
de Salão (Fifusa).

Trajetória 
Iniciando a carreira de jo-

gador aos cinco anos na Esco-
linha Scheis FC, do vereador 
Rodrigo Scheis, André conta 
que as oportunidades profis-
sionais apareceram somente 
mais tarde. “Aos 15 anos, deci-
di fazer um teste em Marechal 
Cândido Rondon para ingres-
sar na base da Copagril. Fui 
aprovado e passei a morar lá 
até completar 17 anos. Nesta 
equipe, conquistamos alguns 
títulos regionais”, diz o atleta. 

Após a passagem pela equi-
pe do oeste do estado, André 
recebeu o convite do time de 

Coronel Vivida para partici-
par da ‘Taça Brasil’ em Recife. 
“Neste campeonato, ficamos 
vice-campeões e daí adiante, 
segui atuando por Coronel. 
Entre as grandes partidas, en-
frentei a Associação Beltrão-
zinho de Fustal, e neste jogo 
fui notado pelo treinador, que 
logo me fez uma proposta, 
que agradou a mim e minha 
família e assim estamos uni-
dos até hoje”, destaca André. 

Convocação
Ao ser convocado pela 

Confederação, o atleta ex-
pressa a felicidade e compar-
tilha as expectativas para a 
competição. “É uma imensa 
alegria para mim, para mi-
nha família e para todos que 
me acompanham. Não é ape-
nas o resultado do meu tra-
balho, há muito mais por trás 
disso. É a felicidade de poder 
vestir a amarelinha, tal qual 
a realização de um sonho de 
infância. Quem me viu cres-
cendo pelas quadras de La-
ranjeiras, sabe onde quero 
chegar e com muito trabalho, 
representarei o Brasil em se-
tembro”, relata André. 

O ala explica que no pró-
ximo mês começam os trei-
namentos em Foz do Iguaçu, 

e durante um mês, a equipe 
se dedicará ao campeonato. 
“Teremos a oportunidade de 
ajustar o time e claro, nos co-
nhecermos e nos adaptarmos 
como equipe. É só o primeiro 
passo de uma enorme e tão 
significante história, agora, 
representando o país”, disse.

“Essa convocação é o reco-
nhecimento de todo o esforço 
que fiz, de todos os treinos e 

dias em que cheguei cansado 
em casa. É uma recompensa 
pelo trabalho realizado. Será 
uma vivência completamen-
te diferente. Vestirei a cami-
sa do meu país, com todos os 
olhos voltados para mim, tor-
cendo por mim. Com certeza, 
será uma experiência enri-
quecedora. Levarei aprendi-
zados valiosos”, concluiu An-
dré.

Reprodução

A competição acontece em setembro na Argentina. 
André é o ala esquerda da equipe

O Essencial 
é Simples

Márcia Oliveira 
Professora de Constelação Familiar, Palestrante 
e Terapeuta
Instagram @pormarciaoliveira e no Youtube: 
Márcia Oliveira Desenvolvimento Humano

Na foto, o prefeito Berto Silva e os representantes da câmara 
de Vereadores durante a entrega dos recursos

Assessoria
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O Ministério da Educação 
(MEC), divulgou na últi-
ma segunda-feira (10), 

o resultado da lista de espera 
do Sistema de Seleção Unifica-
da (Sisu) do segundo semestre 
de 2023. 

A partir desta data, as ins-
tituições de ensino superior 
iniciam a convocação dos 
candidatos que manifestaram 
interesse na lista de espera. 
Assim, aqueles que foram se-
lecionados devem verificar na 
instituição de ensino os proce-
dimentos para a realização da 
matrícula.

Para saber se foi selecio-
nado, o estudante deve entrar 
no site da universidade para a 
qual se inscreveu e verificar a 
lista divulgada, além de estar 
atento ao e-mail cadastrado no 
Sisu para fazer a matrícula no 
prazo correto.

Como Funciona
O Sisu, diferente de outros 

programas, possui apenas uma 
chamada regular. Assim, todos 
os que não foram selecionados 
na chamada podem manifestar 
interesse na lista de espera. 

Nesta edição, a partir do dia 
10, as universidades já podem 
convocar os candidatos em lis-
ta de espera.

Outras faculdades
Caso o estudantes queira 

entrar na faculdade por meio 
de outras formas, vale a pena 
conhecer a Quero Bolsa. Na 
plataforma, estão disponíveis 
bolsas de estudo de até 80% 
para graduação. 

São diversos cursos para 
escolher em mais de 1.000 ins-
tituições de ensino superior 
parceiras de todo o Brasil.

As inscrições para o proces-
so seletivo do Programa 
Formadores em Ação nos 

Municípios estão abertas até esta 
quinta-feira (13). Esse programa 
de formação contínua é realizado 
pelo governo do Paraná, em par-
ceria com a Secretaria Estadual 
de Educação (SEED) e a ParanáE-
ducação (PREDUC). O edital do 
programa está disponível no site, 
onde também devem ser realiza-
das as inscrições.

Como participar
Os selecionados receberão 

bolsas no valor de R$ 1.4 mil 
mensais. Para se candidatar é ne-
cessário que o professor seja um 
Microempreendedor Individual 
(MEI); fazer parte do quadro de 
professores das escolas da Rede 
Municipal de Ensino do Paraná e 
lecione nas séries iniciais do Ensi-
no Fundamental. A carga horária 
é de 9 horas semanais.

O processo seletivo é composto 

por duas etapas, sendo a primeira 
prova de títulos e a segunda prova 
prática, que consiste na gravação e 
envio de vídeo. O material deve ser 
elaborado a partir das orientações 
disponíveis no edital e anexado no 
formulário de inscrição, no cam-
po específi co para o vídeo. Ambas 
as etapas são de caráter elimina-
tório e classifi catório.

Sobre o Programa
O Programa Formadores em 

Ação nos Municípios é um proje-
to de formação contínua destina-
do aos professores que atuam no 
ensino e na alfabetização de alu-
nos do Ensino Fundamental dos 
anos iniciais da Rede Municipal 
de Ensino no Estado do Paraná. O 
objetivo é aprimorar a prática pe-
dagógica a fi m de garantir ensino 
de qualidade para estudantes da 
rede pública, além de contribuir 
para a implementação conjunta 
de políticas de formação continu-
ada para professores.

MEC divulga 
resultado da lista de 
espera do Sisu

Governo abre inscrições 
para seleção de 
professores no Estado

UFFS Campus Laranjeiras 
lança primeira edição da 
revista Regionem
O nome da revista é derivado do termo latino “Regionem”, que soa em 
português como um verbo no imperativo, convidando os leitores a “regionar” ou 
seja, explorar, desenvolver e compartilhar sua região

A Universidade Federal 
da Fronteira Sul (UFFS) 
Campus Laranjeiras do 

Sul realizou, no final de junho, 
o lançamento da primeira edi-
ção da Revista Interdisciplinar 
em Desenvolvimento Susten-
tável (Regionem). 

Com periodicidade semes-
tral, a Regionem tem como ob-
jetivo proporcionar um novo 
espaço de diálogo e interlocu-
ção entre pesquisadores, que 
se dedicam aos estudos cien-
tíficos que contribuem para 
pensar um desenvolvimento 
regional sustentável em qual-
quer realidade brasileira ou 
latinoamericana, a partir de 
diversas abordagens e contex-
tos.

Temas abordados
A revista abrange temas 

como agricultura familiar, 
agroecologia, gestão coopera-
tiva, agroindústrias, economia 
solidária, desenvolvimento 

social, políticas públicas, en-
genharias, tecnologia, inova-
ção, desenvolvimento regional, 
educação, meio ambiente e 
saúde.

Baseado nesses princípios, 
o nome da revista é derivado 
do termo latino “Regionem”, 
que soa em português como 
um verbo no imperativo, convi-
dando os leitores a “regionar” 
ou seja, explorar, desenvolver 
e compartilhar sua região. A 
primeira edição apresenta seis 
artigos completos e dois resu-
mos expandidos.

Resultados
Para o editor-chefe da re-

vista, professor Jorge Erick 
Garcia Parra, o lançamento 
representa o fruto do trabalho 
de um grande grupo.  “É im-
portante destacar que a edição 
é resultado de um trabalho fei-
to em grupo, onde participam 
avaliadores, editores de seção, 
secretárias e, logicamente, os 

autores dos trabalhos publica-
dos. No início esse grupo era 
pequeno e foi aumentando na 
medida que os artigos estavam 
sendo submetidos dentro das 
suas áreas de conhecimento. O 
grupo editorial tem trabalhado 
com muita dedicação, empe-
nho, atenção e responsabilida-

de para que a edição seja pu-
blicada com artigos completos 
e resumos expandidos científi-
cos de qualidade, assim, o lei-
tor tem, a partir desta primeira 
edição, conhecimento verídico 
comprometido com a ‘sua re-
gião para o mundo’”, afirma o 
editor-chefe.

Estamos vivendo numa 
época confusa em termos éticos. 
Pensamos estar vivendo em plena 
democracia, mas não estamos. 
Estamos sendo governados 
por uma casta de plutocratas 
que, devagarinho, estão nos 
encaminhando para um grande 
aumento na disparidade entre 
ricos e pobres.

Os seguintes conceitos devem 
estar presentes se quisermos 
pensar em democracia: Liberdade 
de formas e aderir a organizações; 
liberdade de expressão; direito 
de voto; elegibilidade para 
cargos públicos; direito de 
líderes políticos disputarem 
apoio e, consequentemente, 
conquistarem votos; garantia 
de acesso a fontes alternativas 
de informação; eleições livres, 
frequentes e idôneas; instituições 
para fazer com que as políticas 
governamentais dependam de 
eleições e de outras manifestações 
de preferência do eleitorado.

John Dewey disse certa vez que 
“A crença democrática é a crença 
no homem comum... é a crença na 
capacidade de todas as pessoas 
para dirigir sua própria vida”. 
Todos têm uma maior ou menor 
condição de se responsabilizar 
por suas vidas sem a intervenção 
constante e miúda do governo. 
Sem o olhar do grande irmão a 
nos dizer o que fazermos e o que 
não fazermos. Precisamos parar 
de deixar o Estado nos conduzir.

A democracia é a forma de 
governo onde as pessoas são 
responsáveis por seu futuro 
e o futuro da sua comunidade 
desde sua família, seu bairro, seu 
Município, seu Estado e a União. 
Para tanto é necessária plena 
liberdade para exprimir opiniões 
e se responsabilizar por elas.

Democracia não é a 
busca da igualdade através 
do rebaixamento ético ou do 
empobrecimento da população 
como um todo, mas sim a 
possibilidade de pessoas 
diferentes, através de diferentes 
meios enriquecerem de forma 
diferente. Resta ao Estado, 
através dos poderes Executivo, 
Legislativo e Judiciário criar os 
meios para que isso ocorra e 
coibir os excessos que somente 
destruiriam a liberdade de todos.

Jure et facto.

Precisamos parar 
de deixar o Estado 
nos conduzir

Cláudio Luís Rieke
Formado em Psicologia e em Direito 
claudioluisrieke@gmail.com

Refl exões Jurídicas e 
o Cotidiano da Vida
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Na última sexta-feira (7), 
o presidente do Estados 
Unidos, Joe Biden auto-

rizou o envio de bombas de frag-
mentação para Kiev como parte 
de um novo pacote de assistência 
militar. O conselheiro de Seguran-
ça Nacional dos EUA, Jake Sulli-
van, disse que a Ucrânia prometeu 
usar as munições ‘com cuidado’.

O equipamento, conhecido por 
sua alta capacidade de destruição, 
pode ser um diferencial poderoso 
na contraofensiva do país contra a 
Rússia.

Manifestações
Países aliados aos EUA e or-

ganPaíses aliados aos EUA e or-
ganizações internacionais se po-
sicionaram contra a decisão do 
presidente, de enviar bombas de 
fragmentação para a Ucrânia. Os 
governos de países como Reino 
Unido, Canadá e Espanha se colo-
caram contra a medida. Já a Ale-
manha e a Otan (Organização do 
Tratado do Atlântico Norte).

Os países que se posicionaram 
contra o uso das bombas citaram 
a convenção de 2008, da qual são 
signatários, que proíbe a fabrica-
ção e o uso dessas munições. Ao 
todo, 123 nações se comprome-
tem a não produzir nem usar o 

armamento.
O primeiro-ministro do Reino 

Unido, Rishi Sunak, disse que seu 
país continuará apoiando a Ucrâ-
nia, mas destacou que o Reino 
Unido é signatário da convenção 
que proíbe o uso de bombas de 
fragmentação.

O governo canadense reagiu 
no mesmo sentido. Em comuni-
cado, afi rmou que o Canadá está 
em total conformidade com a con-
venção contra o uso de bombas de 
fragmentação e leva a sério sua 
obrigação de encorajar a adoção 
universal ao tratado.

Entre os integrantes da União 
Europeia, a Espanha e a Alemanha 
se manifestaram sobre o tema. 
A ministra de Defesa espanhola, 
Margarita Robles, pediu que as 
munições não sejam utilizadas. 
“Não às bombas de fragmentação 
e sim à legítima defesa da Ucrânia, 
que entendemos que não deveria 
ser feita com o uso de bombas de 
fragmentação”, disse a ministra.

Já a Alemanha não se posicio-
nou contra o uso e sugeriu que a 
decisão fosse ponderada. “Certa-
mente os amigos norte-america-
nos não chegaram a essa decisão 
de maneira fácil”, afi rmou o por-
ta-voz do governo, Steff en Hebes-
treit.

A Otan (Organização do Tra-
tado do Atlântico Norte) também 
optou por não se posicionar. O 
secretário-geral da aliança mili-
tar, Jens Stoltenberg, disse que a 
entidade não tem uma posição 
clara sobre o uso do artefato e que 
a decisão de usar ou não cabe aos 
países envolvidos.

Bombas de
fragmentação 

De acordo com o Comitê 
Internacional da Cruz Verme-
lha, as bombas de fragmenta-
ção, também conhecidas como 
“cluster”, são armas compostas 
por uma caixa que se abre no ar 

e dispersa várias submunições 
explosivas ou sub-bombas. Es-
sas bombas têm a capacidade de 
cobrir áreas amplas e podem ser 
lançadas por aeronaves, artilha-
ria e mísseis.

A grande preocupação é que 
a maior parte das submunições 
deveria explodir no momento do 
impacto. Porém, um alto número 
de submunições falha e não ex-
plode. E, então, as submunições 
não detonadas explodem quan-
do manuseadas ou deslocadas, 
representando um grave perigo 
aos civis. Essas munições meno-
res podem fi car adormecidas, e 
são capazes de serem detonadas 

muitos anos após o fi m do con-
fl ito.

Proibição
Em 30 de maio de 2008, em 

Dublin, na Irlanda, mais de 110 
países assinaram um tratado 
internacional que proíbe o uso 
de bombas de fragmentação em 
confl itos militares. 

Os países signatários se com-
prometeram a nunca utilizar, 
desenvolver, produzir, adquirir, 
reter ou transferir, direta ou in-
diretamente, munições de dis-
persão. No entanto, a Rússia, a 
Ucrânia e os Estados Unidos não 
fazem parte desse tratado.

Ucrânia poderá usar bombas de 
fragmentação na guerra

Vários países contra o fornecimento das armas pelos EUA, mesmo que a Rússia use
as mesmas munições desde o início do complito

INTERNACIONAL
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OJapão começará em 
breve a liberar água 
radioativa tratada no 

oceano após a aprovação do 
órgão regulador nuclear das 
Nações Unidas para um pla-
no controverso que ocorre 12 
anos após o colapso nuclear de 
Fukushima.

O plano de lançamento de 
águas residuais tratadas tem 
sido implementado há vários 
anos, com o ministro do Meio 
Ambiente afirmando em 2019 
que “não há outras opções” 
devido à falta de espaço para 
armazenar o material conta-
minado.

O chefe da Agência Inter-
nacional de Energia Atômica 
(AIEA), Rafael Grossi, chegou 
ao Japão no início deste mês, 
para visitar Fukushima e apre-
sentar a revisão de segurança 
do órgão da ONU ao primeiro-
-ministro Fumio Kishida.

No entanto, a aprovação da 
ONU não conseguiu acalmar 

significativamente os residen-
tes preocupados dos países vi-
zinhos e os pescadores locais 
que ainda sofrem os efeitos do 
desastre de 2011.

A Coreia do Norte pediu no 
último domingo (9) à comu-
nidade internacional que in-
terrompa o despejo planejado 
pelo Japão de águas residuais.

“A justa comunidade in-
ternacional não deve sentar 
e assistir à ação maligna, an-
ti-humanitária e beligerante 
da força corrupta que tenta 
perturbar o lar da humanida-
de no planeta azul, e deve se 
unir para detê-los e destruí-
-los completamente”, disse o 
Departamento de Proteção da 
Terra e do Meio Ambiente do 
país.

Motivo
O devastador terremoto e 

tsunami de 2011 danificaram 
o fornecimento de energia e os 
sistemas de resfriamento da 

usina nuclear de Fukushima, 
fazendo com que os núcleos 
do reator superaquecessem e 
contaminassem a água dentro 
da usina com material alta-
mente radioativo.

Desde então, água nova foi 
bombeada para resfriar os res-
tos de combustível nos reato-
res. Ao mesmo tempo, o solo e a 
água da chuva vazaram, crian-
do mais águas residuais radio-
ativas que agora precisam ser 
armazenadas e tratadas.

Riscos
Uma das preocupação é 

que diluir as águas residuais 
pode não ser suficiente para 
reduzir seu impacto na vida 
marinha. Poluentes como o 
trítio podem passar por vários 
níveis da cadeia alimentar, 
incluindo plantas, animais e 
bactérias, e serem “bioacumu-
lados”, o que significa que se 
acumularão no ecossistema 
marinho.

Japão despejará água radioativa 
de Fukushima no oceano

Relações entre Arábia Saudita 
e Israel estão longe de se 
normalizar, diz Biden

No último domingo (9), 
presidente do Estados 
Unidos, Joe Biden, dis-

se em entrevista que Israel e a 
Arábia Saudita estão muito lon-
ge de um acordo de normaliza-
ção de relações que envolveria 
um tratado de defesa e um pro-
grama nuclear civil dos EUA. 

Tentativa de acordo
As autoridades dos EUA têm 

negociado um acordo de nor-
malização entre os dois países.

O ministro da Energia de 
Israel se opôs no mês passado 
à ideia de a Arábia Saudita de-
senvolver um programa nucle-
ar civil como parte de qualquer 
estabelecimento de relações 
entre os países mediado pelos 
Estados Unidos.

Na véspera de sua visita 
ao reino no verão passado, o 
presidente Biden, enfatizou a 
decisão da Arábia Saudita de 

abrir seu espaço aéreo a todas 
as companhias aéreas, per-
mitindo assim mais voos de 
e para Israel. Além disso, ele 
destacou os esforços em bus-
ca de um cessar-fogo perma-
nente no Iêmen, um conflito 
que já causou a morte de de-
zenas de milhares de pessoas 
e que tem sido amplamente 
considerado como uma guer-
ra por procuração entre a 
Arábia Saudita e o Irã. 

“Portanto, estamos progre-
dindo na região. E depende da 
conduta e do que nos pedirão 
para que reconheçam Israel”, 
disse Biden na entrevista.

“Francamente, não acho 
que eles tenham muitos pro-
blemas com Israel. E se for-
neceríamos ou não um meio 
pelo qual eles poderiam ter 
energia nuclear civil e/ou ga-
rantir sua segurança, acho 
que não é o caso.”

Mais de 110 países assinaram um tratado internacional que proíbe o 
uso de bombas de fragmentação em confl itos militares
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Prefeito Junior Bolzon sanciona projeto 
‘Colônia de Férias’ em Marquinho

“Ao investir R$ 500 mil na reforma e ampliação do Cmei Sebastião França, visamos melhorar a qualidade 
educacional e apoiar os pais durante o recesso escolar”, relata Juninho
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O prefeito Elio Bol-
zon Junior, Juninho 
(Podemos), assinou 

na última sexta-feira (07), o 
decreto de implantação do 
projeto ‘Colônia de Férias na 
Creche’, em Marquinho. 

O objetivo desta iniciativa 
é oferecer às crianças de zero 
à três anos, um período de re-
cesso escolar repleto de segu-
rança e aprendizado. 

Prioridade 
Conforme o prefeito, o 

compromisso da administra-
ção municipal é promover o 
desenvolvimento integral dos 
pequenos, além de proporcio-
nar tranquilidade às famílias, 
sabendo que seus filhos estão 
em boas mãos. “Sabemos que 
os pais continuam trabalhan-
do neste período de férias es-
colares, por isso implemen-
tamos este projeto. Assim, as 
crianças ficam sob bons cui-

dados e os pais têm a certeza 
que os pequenos estão em se-
gurança”, diz. 

Entre os dias 07 e 19, o 
Centro Municipal de Educa-
ção Infantil (Cmei), estará em 
pleno funcionamento, aten-
dendo crianças de 0 a 3 anos. 
“Além de proporcionar apren-
dizado, a escola oferecerá um 
ambiente seguro, permitindo 
que os pais que trabalham 
possam deixar seus filhos na 
instituição com tranquilida-
de”, explica Bolzon.

Investimento à
educação

Segundo Juninho, ao 
mesmo tempo, o Cmei Se-
bastião Batista de França, 
passou por reforma e am-
pliação, com o objetivo de 
oferecer um ambiente mo-
derno, seguro e confortável 
tanto para os alunos quanto 
para os professores. “Essa 

ação representa um inves-
timento significativo, tota-
lizando quase R$ 500 mil, 
provenientes de recursos 
próprios do município. A 
comunidade de Marquinho 
recebe com entusiasmo essa 
conquista, ressaltando nos-

so comprometimento com a 
qualidade de vida e o futuro 
das crianças” .

Com essa iniciativa, a ad-
ministração municipal re-
força seu compromisso com 
a educação e o bem-estar das 
crianças marquinhenses. “O 

investimento na Colônia de 
Férias e na reforma do CMEI 
reflete o empenho em garan-
tir um futuro promissor para 
as gerações mais jovens, pro-
movendo o desenvolvimento 
educacional em nosso muni-
cípio”, finaliza o prefeito.

Na foto, a secretária de Educação e Cultura Eliane Ramos Padilha, e o 
prefeito Elio Bolzon Junior durante a assinatura do projeto

Agricultura de Cantagalo abre 
inscrições para a 2ª etapa de 
castração gratuita

Prefeito Gerso Gusso assina 
ordem de serviço de calçamento 
à três comunidades

A secretaria de Agricultu-
ra de Cantagalo anun-
ciou, na última semana, 

a abertura das inscrições para a 
2ª etapa do programa de castra-
ção de cães e gatos. A iniciativa 
visa atender às pessoas cadas-
tradas no CADúnico e/ou que 
possam se responsabilizar por 
animais em situação de rua. Os 
interessados devem compare-
cer à secretaria, localizada jun-
to à prefeitura, para realizar o 
cadastro. 

Necessidade
O secretário de Agricultura, 

Isaac Abreu, ressaltou a impor-
tância desse passo significativo 
para a cidade. “É necessário que 
os animais sejam castrados, 
para controlar a natalidade e 
também o abandono na cida-
de. Fica o convite à população 
carente e às pessoas que têm 
conhecimento sobre cães de 
rua e são responsáveis por eles. 
Aproveitem a reabertura das 
inscrições. O objetivo é propor-
cionar a castração dos animais, 
tanto os de rua quanto os per-
tencentes às famílias de baixa 

renda”, diz o secretário. 
A ação para controlar a po-

pulação de animais nas ruas e 
prevenir a transmissão de do-
enças entre eles é necessária.

“Com a abertura das inscri-
ções, espera-se que a 2ª etapa 
do programa de castração de 
cães e gatos em Cantagalo seja 
um sucesso, contribuindo para 
a melhoria da saúde dos ani-
mais e a redução do número de 
animais de rua na cidade”, fina-
liza Isaac.

Benefícios da
castração

• Redução dos passeios exter-
nos e problemas associados a 
esta prática, como o desenvol-

vimento de doenças infecciosas 
contraídas nas ruas, traumas e 
atropelamentos, intoxicações e 
maus tratos.
• Redução de doenças zoonóti-
cas (transmitidas de pets para 
humanos), como a Raiva e a 
Leishmaniose.
• Prevenção de doenças como 
pseudociese (gravidez psicoló-
gica), hipertrofia mamária feli-
na e estro persistente (cio).
• Auxílio no tratamento de do-
enças não relacionadas ao sis-
tema reprodutivo, como diabe-
tes e epilepsia.
• Possível redução de compor-
tamentos indesejados como 
territorialismo, agressividade e 
marcação de território.

Com o objetivo de assi-
nar a ordem de serviço 
para o calçamento das 

comunidades de Linha Nova, 
Linha Trigolândia e Linha Fer-
rari, o prefeito de Três Barras 
do Paraná, Gerso Gusso (PL), 
se reuniu com as engenheiras  
Marlete Dal Magro e Camila 
Theisen, e representantes da 
empresa licitada. 

Durante a reunião, o pre-
feito Gerso enfatizou a im-
portância dessa obra, uma vez 

que essas localidades abrigam 
muitos agricultores que neces-
sitam escoar sua produção. “É 
satisfatório contribuir para o 
desenvolvimento do municí-
pio. Essa é mais uma obra de 
calçamento em parceria com 
a Itaipu Binacional, que bene-
ficiará os agricultores locais, 
proporcionando-lhes um aces-
so de qualidade para o trânsito 
e escoamento de grãos, suínos 
e outros produtos agrícolas”, 
relata o prefeito.

Os interessados devem comparecer à secretaria, localiza-
da junto à prefeitura, para realizar o cadastro. O serviço é 
oferecido a cães e gatos
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Com a ordem assinada, as Linhas Nova, Trigolândia e Ferrari 
serão contempladas com a pavimentação poliédrica

TRÊS BARRAS DO PARANÁ
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A máxima A felicidade não é 
deste mundo é bastante conhe-
cida.

Ela traduz uma verdade, 
pois a integral felicidade cons-
titui o resultado da perfeição 
espiritual. E isso não se dá neste 
planeta.

Somente Espíritos puros vi-
venciam uma felicidade plena.

Qualquer falha moral é cau-
sa de sofrimento. E as temos 
muitas. Por outro lado, toda vir-
tude origina felicidade.

O orgulhoso sofre com os 
pequenos incidentes, pois acre-
dita que eles diminuem a sua 
própria importância.

O avarento se angustia, te-
mendo que seus bens sejam 
dilapidados, perdidos ou apro-
priados por terceiros.

O homem ciumento não tem 
paz, pois se imagina traído a 
cada instante pelo cônjuge, pelo 
amigo, mesmo que eles possu-
am dignidade e jamais cogitem 
disso.

Percebe-se que a causa do 
sofrimento reside nos vícios.

Cada qual traz no íntimo a 
origem dos padecimentos que 
experimenta.

E todos os vícios se origi-
nam do egoísmo.

A vaidade se baseia na ex-
cessiva importância conferida à 
própria personalidade.

Ganância, ciúme, inveja, 
tudo se relaciona com a ilusão 
de quem se considera mais im-
portante do que os semelhan-
tes.

Se a criatura conseguisse 
pensar no bem-estar do próxi-
mo, antes do seu, sofreria me-
nos.

Os vícios, portanto, são a 
causa da quase totalidade dos 
nossos sofrimentos.

Dessa forma, se desejamos 
ser ao menos parcialmente fe-
lizes, devemos buscar nos des-
vencilharmos do egoísmo.

E o melhor antídoto é o de-
sinteresse pessoal.

Contudo, tenhamos em 
mente que ninguém se trans-
forma da noite para o dia, por 
um simples querer.

Cheios de vícios, não nos 
tornamos virtuosos por um gol-
pe instantâneo da nossa vonta-
de.

É necessário disciplinar a 
própria personalidade...

Desinteresse
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Momento espiríta

Centro Espirita Renascer
Momento Espírita
Explanação do Evangelho segundo Espiritismo 
e Evangelização Infanto juvenil
Sábado - as 14 horas estudo da doutrina espíri-
ta  - livro dos espíritos

Campo Bonito construirá 20 casas 
para famílias carentes
Construção do conjunto habitacional em parceria com a Caixa Econômica Federal

Foz do Jordão promove 
12ª Conferência de 
Assistência Social

Na última sexta-feira 
(7), a prefeitura de Foz 
de Jordão, juntamen-

te à secretaria de Assistência 
Social e o conselho de Assis-
tência Social, promoveu a 12ª 
Conferência Municipal de As-
sistência Social no Teatro João 
Maurina.

Com o tema “Reconstrução 
do SUAS: o SUAS que temos e o 
SUAS que queremos”, a confe-
rência teve como objetivo pro-
mover debates e avaliar as po-
líticas públicas de assistência 
social, bem como gerar novas 
ideias para fortalecer e expan-
dir os direitos socioassisten-
ciais da população.

Eixos
Durante o evento, foram ex-

plorados os cinco eixos funda-
mentais da conferência, com o 
propósito de estimular refle-
xões e encontrar soluções.

O primeiro eixo visa ga-
rantir que o financiamento 
e o orçamento sejam utiliza-
dos como instrumentos para 
uma gestão comprometida e 
responsável, levando em con-
sideração as particularidades 
regionais do país. 

O segundo eixo tem como 
objetivo aprimorar e fortale-
cer as instâncias de Controle 
Social, seguindo diretrizes de-
mocráticas e participativas, a 
fim de promover uma maior 
participação da sociedade na 
tomada de decisões relaciona-
das ao SUAS. 

O terceiro eixo busca forta-
lecer a participação social no 
âmbito do SUAS, com a finali-
dade de ampliar o engajamen-
to da sociedade e seu envolvi-
mento ativo na formulação e 
implementação de políticas 
sociais. 

O quarto eixo busca promo-
ver a universalização do acesso 
aos serviços e a integração das 
ofertas de serviços e direitos 
dentro do SUAS. 

O quinto eixo busca reco-
nhecer a relevância dos benefí-
cios socioassistenciais e do di-
reito à garantia de renda como 
formas de proteção social na 
reconfiguração do SUAS.

O evento contou com a par-
ticipação da chefe da secreta-
ria do Desenvolvimento Social 
e Familiar, do núcleo regional 
de Guarapuava, Rosangela Vir-
mond.

A prefeitura de Campo Bo-
nito, iniciou o conjunto 
habitacional, em parce-

ria com a Caixa Econômica Fe-
deral, para a construção de 20 
casas.

 O prefeito Mário Weber des-
taca que essas habitações serão 
destinadas a famílias carentes. 
“Essas casas estão em processo 
de conclusão e em cerca de 60 
ou 90 dias estarão prontas para 
serem entregues às pessoas que 
mais necessitam. Cada uma está 
sendo construída com calçada, 
fossa e pavimentação asfáltica, 
proporcionando um ambiente 
totalmente equipado e melho-
rando a qualidade de vida dos 
benefi ciados. O custo aproxima-
do de cada casa é de R$ 45 mil”, 
acrescenta o prefeito.

De acordo com o prefeito, a 
destinação das casas para as fa-
mílias serão avaliadas por um 
conselho, que estão em lista. “A 
seleção das pessoas mais caren-
tes que serão benefi ciadas com 
essas casas não será feita pelo 
prefeito, vereadores ou secreta-

rias. Um conselho será respon-
sável por avaliar a necessidade e 
prioridade das pessoas para se-
rem contempladas”.

“Além da construção dessas 
novas casas, também estamos 
realizando reformas em várias 
residências, com o objetivo de 
proporcionar um melhor padrão 
de moradia para aqueles que re-
almente necessitam”, acrescenta 
Mário.

Outros recursos
Durante a visita à capital do 

estado, o prefeito Mário Weber 

conseguiu, por meio da Com-
panhia de Habitação do Paraná 
(COHAPAR), a aquisição de mais 
40 casas para a cidade.

De acordo com o prefeito, 
será uma parceria entre a CO-
APAR, o proprietário que recebe-
rá a casa e o município. “Além de 
doarmos os terrenos a COAPAR, 
auxiliaremos na construção das 
casas, com o governo fornecen-
do R$ 20 mil para cada uma. O 
restante do valor será parcelado 
em até quinze anos, como um 
fi nanciamento de baixo custo 
em comparação com aluguel ou 

fi nanciamento convencional. 
Acreditamos que a parcela men-
sal seja em torno de R$ 300 ou 
até menos para o benefi ciado”, 
acrescenta Mário.

O Prefeito ressalta que, no 
momento, o foco principal é as-
segurar a propriedade dos terre-
nos em nome do município e ob-
ter a aprovação da câmara para 
efetuar as doações à COHAPAR 
e iniciar o cadastramento das 
pessoas interessadas. Após essa 
etapa, será dado início ao pro-
cesso de licitação e construção 
das casas.

Construção do conjunto habitacional em parceria com a Caixa Econômica Federal

Assessoria

Reserva do Iguaçu recebe 
novos recursos e projetos

Na última quinta-feira (6) 
o prefeito de Reserva do 
Iguaçu, Vitório Antunes de 

Paula, recebeu a visita do deputado 
estadual e Líder do Governo, Hus-
sein Bakri, que se reuniram com 
secretários, vereadores, servidores, 
lideranças locais e a comunidade 
para anunciar novos recursos des-
tinados ao município.

Recursos
Durante a ocasião, foram anun-

ciados recursos, provenientes do 
Governo do Estado, para a constru-
ção de uma Casa Lar, do Destaca-
mento da Polícia Militar e de uma 
Mini Arena, todos localizados na 
sede.

Além disso, também foi anun-
ciada a construção de uma quadra 
poliesportiva para o Colégio Esta-
dual Antônia Ayres Antonichen, 
na Comunidade Santa Luzia, Co-
legio indicado pelo deputado para 
receber os kits de robótica, tablets 
e R$ 50 mil, pelo programa Escola 

Bonita.
Em andamento

Além desses projetos, já es-
tão em andamento os trabalhos 
de reforma do Posto de Saúde na 
sede, sinalização viária, aquisição 
de uma ambulância e inclusão do 
município no Programa do Gover-
no do Estado de Recape Asfáltico 
e Iluminação de LED. O deputado 
também compartilhou atualiza-
ções sobre as negociações em an-
damento com a COPEL referentes 
às vilas residenciais, enfatizando 
que em breve terá novidades sobre 
as Vilas “C” e “D”.

Por fi m, foi assinado um Con-
trato de Operação de Crédito via 
Fomento Paraná no valor de R$ 4 
milhões, intermediado pelo depu-
tado em colaboração com a SEDU. 
Esses recursos serão destinados à 
construção de uma ciclovia, aquisi-
ção de terreno e construção de bar-
racões, recape asfáltico, reforma do 
prédio da Rodoviária e ampliação 
da rede de baixa tensão.

Assessoria

Estudantes do Colégio Estadual Antônia Ayres 
Antonichen durante a emtrega



A nova Previsão Subjeti-
va de Safra, divulgada 
no fi nal de junho, pelo 

Departamento de Economia 
Rural (Deral), da Secretaria 
de Estado da Agricultura e do 
Abastecimento (Seab), mostra 
que a produção de grãos no 
Paraná no ciclo 2022/23 deve 
gerar 46,6 milhões de tonela-
das em uma área de 10,85 mi-
lhões de hectares.

Se confi rmada, a produção 
representará um aumento de 
37% no volume comparativo 
à safra 2021/2022, que gerou 
34,1 milhões de toneladas e 
sofreu infl uência das adversi-
dades climáticas. A área é se-
melhante à da safra anterior, 
quando os agricultores para-
naenses plantaram 11 milhões 
de hectares.

Feijão
Com uma área de 292 mil 

hectares plantados e uma es-
timativa de produção de cerca 
de 506 mil toneladas, a segun-
da safra de feijão está se apro-
ximando do fi nal da colheita.

Até a presente data, aproxi-
madamente 90% da área já foi 
colhida e o restante deverá ser 
concluído nos próximos dias. 
Exceto pela região Sudoeste, 
que enfrentou alguns proble-
mas pontuais devido a alguns 
dias de chuva, o restante do 
estado contou com clima seco, 

resultando em excelente qua-
lidade do produto colhido.

A comercialização já atin-
giu cerca de 55% da produção 
total estimada para esta se-
gunda safra. Devido à época de 
grande oferta de feijão, o que 
é comum para este período, os 
preços do feijão tipo cores têm 
apresentado queda nas últi-
mas semanas. Por outro lado, 
o feijão preto, cuja oferta é 
menor, tem registrado aumen-
to nos preços recebidos pelos

produtores. Na última se-
mana, o produtor recebeu, em 
média, R$ 229,00 por saca de 
60 kg de feijão de cores, re-
presentando uma redução de 
6% em relação ao período an-
terior. O feijão preto também 
foi comercializado, em média, 
a R$ 229,00 por saca de 60 kg, 
o que representa um aumento 
de 10% em relação à semana 
anterior

Núcleo regional 
Conforme o economista e 

técnico do Deral, Edson Gon-
çalves de Oliveria, no Núcleo 
Regional em que Laranjeiras 
e a Cantu se enquadram, fo-
ram plantados 11 mil ha de 
feijão na 2ª safra, com a pro-
dutividade esperada de 1.750 
kg/ha, em torno de 70 sacas 
por alqueire. “Estamos com 
95% de área colhida. Houve 
redução de 47% na área plan-

tada, em função do atraso na 
colheita da safra de verão e 
das últimas plantações afe-
tarem a produtividade. Nesta 
safra, os números na média 
da regional estão dentro do 
esperado.

As melhores produtivida-
des obtidas foram em Porto 
Barreiro, e as piores, na re-
gião de Guaraniaçu. 80% do 
feijão plantado é preto, e ape-
nas 20% é cores, o que resul-
ta em uma boa rentabilidade 
ao produtor, visto que o cores 
despencou de preço ao longo 
da safra”, relata o economista. 

Outros grãos
• Soja: Os números apon-

tam uma produção recorde de 
22,45 milhões de toneladas 
de soja no Paraná. Porém, a 
comercialização da safra se-

gue lenta. Historicamente, até 
junho a comercialização gira 
em torno de 70%. Nesta safra, 
porém, o percentual atingiu 
51%.

• Trigo: O plantio de trigo 
chegou a 96% da área estima-
da de 1,39 milhão de hectares. 
A projeção de área supera em 
12% o semeado na safra ante-
rior, mesmo depois de alguns 
produtores desistirem da 
cultura no último momento. 
As desistências ocorreram 
devido aos preços em queda 
no mercado interno, como 
mostrou o Relatório de Pre-
ços recebidos pelo produtor. 
Em junho, a saca de trigo foi 
comercializada a R$ 66,34, 
em média, acumulando sete 
períodos de retração e regis-
trando valores 38% menores 

do que os praticados em ju-
nho de 2022. 

• Milho: Com condições de 
clima favoráveis na última 
semana, a colheita da segun-
da safra de milho 2022/23 
avançou e atingiu 3% da área 
total estimada de 2,4 milhões 
de hectares. A colheita con-
centra-se nas regiões sul e 
oeste do Estado. Historica-
mente, a colheita inicia pela 
região sul do Paraná, avan-
çando para Oeste e Centro 
e finalizando com o norte. 
No campo as lavouras apre-
sentam condições estáveis 
quando comparadas à sema-
na anterior. Da área a colher, 
82% tem condição boa, 15% 
condição mediana e 3% tem 
condição ruim de desenvol-
vimento. 

Segunda safra de feijão é estimada em 1.800 
kg/ha no Núcleo Regional de Laranjeiras

Com 95% da produção colhida e apesar da queda de áreas plantadas, a média está dentro do esperado.
“As melhores produtividades obtidas foram registradas em Porto Barreiro”, disse o economista do

Deral, Edson de Oliveira
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A demanda por carne bo-
vina na China está me-
nor do que o esperado 

pelos exportadores brasilei-
ros no período pós-pandemia, 
de acordo com informações 
divulgadas pela consultoria 
Datagro. Dados compilados 
pelo Ministério da Agricultu-
ra e Assuntos Rurais do país 
mostram que o preço por qui-
lo da proteína foi vendido por 
menos de 72 yuan (aproxima-
damente R$ 49) nos últimos 
dias, em comparação com os 
78 yuan (R$ 53) do início deste 
ano.

João Otávio Figueiredo, lí-
der de pesquisa da Datagro 
Pecuária, afi rma que haviam 
grandes expectativas de um 

retorno da demanda com a re-
abertura do mercado chinês, 
porém isso não se concreti-
zou. Ele destaca que a deman-
da chinesa costuma aumentar 
no segundo semestre, quando 
cerca de 60% do volume é im-
portado. Nessa época, os im-
portadores começam a formar 
estoques para o Ano-Novo Lu-
nar, o feriado mais importante 
do país.

No entanto, o volume não 
necessariamente determina o 
preço, como o exemplo da Ar-
gentina, que teve um bom de-
sempenho durante o embargo 
ao Brasil, mas não obteve me-
lhores preços. Outro obstáculo 
é a valorização do real em re-
lação ao dólar, o que encarece 

o produto brasileiro no merca-
do internacional.

Valor baixo 
O preço da tonelada de car-

ne bovina caiu de mais de US$ 
7 mil no ano passado para apro-
ximadamente US$ 5 no mês 
anterior. Segundo o analista da 
Datagro, há chineses que dese-
jam negociar a US$ 4.500. Como 
resultado, a indústria precisará 
transferir essa queda de preços 
para o boi destinado à exporta-
ção. Ele estima que, no cenário 
mais otimista, a arroba do boi 
deve alcançar R$ 270 em outu-
bro, enquanto no pior cenário, 
fi cará próxima de R$ 250 por ar-
roba — uma queda de R$ 100 em 
relação aos níveis de 2022.

As exportações de carne de 
frango do Brasil tiveram 
um aumento de 8,5% no 

primeiro semestre de 2023, en-
cerrando o período com um total 
de 2,629 milhões de toneladas, 
incluindo produtos in natura e 
processados, de acordo com a 
Associação Brasileira de Proteí-
na Animal (ABPA).

A China continua sendo o 
principal destino da carne de 
frango brasileiro, importando 
390,7 mil toneladas durante o 
período analisado. Esse número 
representa um aumento de 33% 
em relação ao primeiro semestre 
de 2022.

No total, a receita gerada pe-
las exportações de carne de fran-

go no primeiro semestre foi de 
US$ 5,168 bilhões, o que repre-
senta um crescimento de 9,3% 
em comparação com o mesmo 
período do ano anterior, quando 
foram registrados US$ 4,728 bi-
lhões.

Exportações a todo vapor
No mês de junho, as expor-

tações brasileiras de carne de 
frango atingiram 446,2 mil to-
neladas, um aumento de 3,2% 
em relação ao mesmo período 
de 2022, quando foram exporta-
das 432,5 mil toneladas. A receita 
gerada em junho de 2023 foi de 
US$ 887,5 milhões, 6,7% menor 
do que os US$ 951,7 milhões re-
gistrados em junho de 2022.

Consumo de carne bovina na China fica abaixo 
das expectativas pós-pandemia

Exportações de carne de frango 
fecham 1° semestre com alta
de 8,5%

Freepik

No ciclo 2021/2022, o feijão ocupou 342,9 mil hectares. Agora, a estimativa é de 291,6 mil hectares



Na última sexta-feira (07), 
o governador Carlos 
Massa Ratinho Junior 

(PSD), entregou no Palácio Igua-
çu um documento contendo uma 
lista de propostas do Governo do 
Paraná para o Plano Plurianu-
al (PPA) do Governo Federal de 
2024 a 2027. A entrega ocorreu 
durante um encontro com a mi-
nistra do Planejamento e Orça-
mento, Simone Tebet, logo após 
uma reunião sobre o PPA Federal 
na Assembleia Legislativa do Pa-
raná (Alep). 

PPA
O documento elaborado pela 

administração estadual contém 
mais de 150 propostas conside-
radas de interesse da população 
paranaense e que se somam aos 
pleitos já solicitados à União em 
tratativas anteriores. O intuito 
é de que a peça orçamentária 
possa ser trabalhada posterior-
mente pelo Congresso Nacional 
e votada com o apoio da bancada 
federal paranaense.

Para Ratinho Junior, o diálo-
go com o governo federal acerca 
das questões orçamentárias é 
importante para que o planeja-
mento de médio e longo prazo 
seja feito de forma efi ciente. “As-
sim como fazemos em âmbito 
estadual, discutindo com os mu-
nicípios, os representantes do 
setor produtivo e à população so-
bre as carências e potenciais de 
cada região, também apresenta-
mos à União aquilo que entende-
mos ser as principais necessida-
des do Paraná”, afi rmou.

“O Paraná contribui de ma-
neira determinante para a eco-
nomia brasileira, ocupando atu-
almente o posto de quarta maior 

economia do País, com grande 
repasse de recursos à União. Por-
tanto, ao defi nir as prioridades 
de investimento, queremos fazer 
com que uma parcela relevante 
da arrecadação seja revertida em 
benefícios para os paranaenses”, 
acrescentou o governador.

Segundo o secretário de Esta-
do do Planejamento (SEPL), Guto 
Silva, o Estado também está de-
senvolvendo o seu próprio PPA, 
com expectativa de viabilizar 
R$ 260 bilhões a serem aplica-
dos nos próximos quatro anos, 
incluindo os repasses federais. 
A previsão é de que o projeto de 
lei para regulamentação do PPA 
2024-2027 do Estado Paraná 
seja encaminhado para a Assem-
bleia Legislativa até 15 de setem-
bro, após passar por discussões 
em todas as regiões do Estado no 
programa itinerante Rede 399.

“O que fi zemos foi incluir no 
orçamento do Estado as ações 
que são de competência da 
União e encaminhá-las ao gover-
no federal para que elas também 
estejam representadas no orça-
mento nacional que está sendo 
consolidado com a ministra Si-
mone Tebet”, disse Guto Silva.

“Tudo isso foi levantado e en-
caminhado para o Governo Fe-
deral como as prioridades que 
o Estado acredita serem mais 

relevantes, como as ações de in-
fraestrutura, para que possam 
acompanhar o crescimento eco-
nômico do Paraná. Nós também 
apresentamos uma série de pro-
gramas sociais para atender os 
mais vulneráveis e aqueles que 
precisam da presença mais forte 
do Estado e do acesso às políticas 
públicas”, disse o secretário.

Modelo colaborativo
O modelo de construção do 

PPA federal, a partir de plená-
rias promovidas em todo o País, 
permite que a população colabo-
re na defi nição das prioridades. 
Mais de 600 mil cidadãos já con-
tribuíram para o PPA Participati-
vo 2024-2027.

As Plenárias Estaduais do 
PPA Participativo Federal tive-
ram início em maio e se esten-
derão para todo o território na-
cional até 10 de julho. O objetivo 
é mobilizar a sociedade civil de 
cada estado em relação ao plane-
jamento orçamentário, informar 
sobre o processo de apresenta-
ção, debate e votação das pro-
postas, ouvir suas defesas e fazer 
a votação. Os debates antece-
dem o envio do projeto de lei ao 
Congresso Nacional, que deverá 
ocorrer até 31 de agosto, junta-
mente com a Lei Orçamentária 
Anual (LOA).

Na última sexta-feira 
(7), o Paraná formali-
zou, por lei, sua parti-

cipação no Consórcio de Inte-
gração Sul e Sudeste (Cosud), 
que reúne os sete estados das 
duas regiões. O projeto de lei 
de autoria do Executivo foi 
encaminhado à Assembleia 
Legislativa do mês passado e 
é um passo necessário para a 

constituição do consórcio, que 
é coordenado pelo governador 
Carlos Massa Ratinho Junior. A 
lei foi aprovado pelos deputa-
dos estaduais e sancionado por 
Ratinho Junior.

O Cosud fortalece o papel 
dos estados do Sul e Sudeste 
perante a União, além de tra-
zer benefícios para a gestão 
pública dos estados-membros. 

“Nossos estados concentram 
a maior parte da população 
brasileira e também uma boa 
fatia do PIB nacional. Por isso, 
é importante estarmos unidos 
nas discussões que envolvem 
os interesses regionais. Ter o 
consórcio formalizado nos dá 
mais força para apresentar 
as nossas demandas à União”, 
disse Ratinho Junior. 

Ratinho Jr entrega lista de 
propostas do Paraná para o 
PPA 2024/2027
O documento contém mais de 150 propostas consideradas 
de interesse da população paranaense e que se somam aos 
pleitos já solicitados à União
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Destaque nacional
A produção de leite paranaense tem destaque nacional, o estado é o se-
gundo maior produtor de leite do país.  O Paraná registrou produção de 
833.177 litros no primeiro trimestre, equivalente à 14% do total produzi-
do no Brasil neste período. O estado produziu 4,3 bilhões de litros no ano 
passado, em torno de 12 milhões de litros por dia. O maior produtor brasi-
leiro é Minas Gerais, com 1.433.166 litros.

Benefícios tributários
O Senado aprovou o projeto de lei complementar que determina a avalia-
ção periódica de benefícios tributários, fi nanceiros ou fi scais concedidos 
pelo poder público. O relatório foi feito pelo senador Oriovisto Guimarães 
(Podemos-PR).“A maior defesa do projeto nos dias atuais está sendo feita 
pelo ministro da Fazenda, Fernando Haddad. O ministro disse que preten-
de rever um quarto dos R$ 600 bilhões de renúncia fi scal. E ele está certo, 
mas enquanto houver benefício deve haver fi scalização”, disse o senador.

Exportação
Exportação paranaense movimentou US$ 12,1 bilhões (R$ 59 bilhões na 
cotação atual) no primeiro semestre de 2023, o melhor resultado para o 
período na história do Estado.“Recentemente, ultrapassamos o Rio Gran-
de do Sul para nos tornarmos a quarta maior economia do Brasil, o que 
signifi ca o crescimento das nossas empresas e indústrias e também se 
refl ete na criação de novas vagas de emprego e no aumento da renda da 
população”, afi rma o governador Ratinho Junior.

Nova executiva
O deputado estadual Anibelli Neto foi reeleito presidente estadual do 
MDB paranaense para um mandato de dois anos. A nova executiva tem 
ainda Renato Adur como primeiro vice-presidente, Sergio de Souza como 
tesoureiro, e Orlando Pessuti como secretário-geral. Todos concorreram 
pela chapa MDB de Todos.

Novo milionário
O Nota Paraná sorteou o prêmio máximo de R$ 1 milhão para a cidade de 
Paranavaí. O segundo prêmio, no valor de R$ 100 mil, foi para a cidade de 
Antonina, no Litoral. Já o prêmio de R$ 50 mil fi cou com um consumidor 
do bairro Bacacheri, em Curitiba. Para se cadastrar no Nota Paraná, bas-
ta acessar o site www.notaparana.pr.gov.br, clicar na opção “cadastre-se” e 
preencher a fi cha com os dados pessoais.

Cadeira no STF
Cristiano Zanin ainda nem tomou posse no STF, mas já está em curso uma 
nova campanha, agora pela cadeira de Rosa Weber, que deve deixar o car-
go até 2 de outubro. A lista de pretendentes inclui políticos graúdos, juris-
tas remanescentes da corrida anterior e pressões da esquerda sobre Lula 
para que seja escolhida uma mulher. Ainda não é possível saber quem 
será indicado.

Há vagas
As Agências do Trabalhador do Paraná e postos avançados começam a 
semana com a oferta de 14.041 vagas de emprego com carteira assinada 
no Estado.Os interessados em ocupar as vagas devem buscar orienta-
ções entrando em contato com a unidade da Agência do Trabalhador de 
seu município. Para evitar aglomeração, a sugestão é que o atendimento 
seja feito com horário marcado. O agendamento deve ser feito no site da 
Secretaria Estadual do Trabalho.

Oportunidade
A Universidade Estadual de Londrina (UEL) está com 738 vagas para 
transferência externa. Segundo a universidade, 45 cursos de graduação 
participam da seleção. Segundo o edital, a transferência é aceita para 
estudantes que cursam ou tenham trancado cursos em instituição de 
ensino superior que sejam análogos àqueles que estão com vagas dis-
poníveis. As inscrições vão até sexta-feira (14) e devem ser feitas pelo 
site da Coordenadoria de Processos Seletivos (Cops). A taxa de inscrição 
custa R$ 154.

CPMI
Preso desde 3 de maio, o tenente-coronel Mauro Cid deve depor à  Co-
missão Parlamentar Mista de Inquérito (CPMI) do 8 de Janeiro nesta ter-
ça-feira. Em resposta a um pedido da defesa do ex-ajudante de ordens de 
Jair Bolsonaro, a ministra do STF Cármen Lúcia decidiu que o militar é 
obrigado a comparecer, mas tem o direito de fi car em silêncio diante de 
perguntas que possam incriminá-lo.

Continue lendo
www.jcorreiodopovo.com.br

O governador Carlos Massa Ratinho Junior, 
durante a entrega de documentos

Roberto Dziura Jr/AEN

Governador sanciona lei que formaliza o Cosud, 
consórcio que reúne estados do Sul e Sudeste



No último fi nal de semana, 
uma confusão marcou o 
início do jogo entre Pal-

meiras e Flamengo, no Allianz 
Parque. Como resultado da briga, 
uma fi cou ferida após ser atin-
gida por uma garrafa. Gabriela 
Anelli Marchiano, de 23 anos, 
não resistiu a um ferimento no 
pescoço causado pelo objeto ar-
remessado. 

A notícia foi divulgada pela fa-
mília da vítima nas redes sociais, 
onde seu irmão, Felipe Marchia-
no, expressou sua gratidão pelas 
orações e lamentou a perda da 
irmã, descrevendo-a como uma 
guerreira. A prima de Gabriela, 
Mariana Anelli, também se ma-
nifestou nas redes sociais, indig-
nada com a violência que levou à 
morte de sua prima e destacando 
a dor e a revolta da família diante 
dessa tragédia.

Entenda o caso 
Gabriela foi atingida por uma 

garrafa de vidro enquanto aguar-

dava para entrar no estádio. A 
Polícia Militar relatou que duas 
pessoas fi caram feridas e foram 
socorridas por uma viatura da 
Guarda Civil Metropolitana. 

A vítima foi levada às pres-
sas ao Pronto Socorro da Santa 
Casa, onde passou por uma ci-
rurgia após sofrer duas paradas 
cardíacas. Durante esse período, 
a família da vítima, outros torce-
dores e o jogador do Palmeiras, 
Dudu, iniciaram campanhas nas 
redes sociais para arrecadar doa-
ções de sangue em nome de Ga-
briela. O responsável por lançar 
a garrafa foi preso em fl agrante.

Comoção 
Ídolo do Palmeiras, o atacan-

te Dudu publicou um texto em 
seu perfi l ofi cial do Instagram 
lamentando a morte de Gabrie-
la e pedindo ação às autoridades 
contra casos de violência.

“Pessoal, bom dia. Infeliz-
mente, a Gabriela não aguentou 
aos ferimentos e foi descansar. 

O que nos resta é orar pela famí-
lia e pedir para que Deus possa 
confortar o coração dos parentes 
e amigos que estão enfrentando 
essa irreparável perda. Felipe e 
família, imagino que a dor seja 
gigantesca, mas aguentem fi r-
mes”.

“Até quando vamos ter que 
nos deparar com situação la-
mentáveis como essa? Quantas 
famílias já foram destruídas e 
quantas outras precisarão pas-
sar por essa dor irreparável para 
que a nossa sociedade aprenda 
e não entenda que isso não tem 
absolutamente nada a ver com o 
esporte?”.

“A Gabriela tinha uma vida in-
teira pela frente e essa caminha-
da foi encerrada de uma maneira 
inadmissível. Já passou da hora 
de darmos um basta nisso. Espero 
que as autoridades e pessoas res-
ponsáveis consigam encontrar os 
culpados e agir de acordo com a 
lei. A impunidade ajuda a fomen-
tar essa barbaridade. Chega!”.

Palmeirense morre após ser atingida por garrafa 
durante confusão em jogo contra o Flamengo

O atacante Dudu publicou um texto em seu perfi l ofi cial do Instagram lamentando a
morte e pedindo ação às autoridades contra casos de violência
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Barcelona descarta possível 
recontratação de Neymar

Brasil vence a China e se 
prepara para as finais 
da Liga das Nações

OBarcelona recebeu 
uma oferta para con-
tratar Neymar, mas 

decidiu descartar a possi-
bilidade, conforme relatado 
pelo jornal “Mundo Depor-
tivo”. A oferta foi feita pelos 
empresários do jogador de-
pois que a negociação para a 
volta de Messi ao clube não 
foi concretizada.

De acordo com o perió-
dico, o Barcelona optou por 
não avançar com a negocia-
ção por dois motivos princi-
pais. Primeiro, do ponto de 
vista econômico, a operação 
seria inviável para o clube. 
Além disso, a diretoria do 
Barcelona considerou que 
a volta de Neymar poderia 
causar problemas no vestiá-
rio, afetando o ambiente da 
equipe.

Neymar se reapresen-
tou no Paris Saint-Germain 
(PSG) como esperado, nesta 
segunda-feira. Ele e os de-
mais jogadores passaram 
por exames médicos no hos-
pital Neuilly-sur-Seine, além 
de testes físicos no CT de 
Poissy.

Novos horizontes 
Após a frustração na con-

tratação de Messi, a possibili-
dade de trazer Neymar de volta 
ao Barcelona foi discutida até 
mesmo pela comissão técnica, 
que acabou por descartá-la de 
vez. Embora reconhecessem a 
qualidade técnica do jogador 
brasileiro, argumentaram que 
sua chegada poderia prejudi-
car o ambiente no vestiário.

Vale ressaltar que Neymar 

ainda possui contrato com o 
PSG até 2027, mas seu nome 
continua sendo menciona-
do em rumores sobre uma 
possível saída. O Manchester 
United foi apontado como um 
clube interessado na contra-
tação do atacante brasileiro 
e já teria iniciado conversas 
com o PSG, embora, até o 
momento, não tenha havido 
avanços significativos nessas 
negociações.

OBrasil venceu a China 
em sua última partida 
da primeira fase da Liga 

da Nações, no último sábado 
(08). A seleção masculina ba-
teu os chineses por 3 sets a 0, 
com parciais de 25/19, 25/17 e 
25/17. A partida foi na cidade 
de Pasay City, nas Filipinas. 

Felipe Roque foi o maior 
pontuador do jogo. Foram 17 
pontos no confronto.

Primeira etapa
O Brasil encerra a partici-

pação na primeira fase com 
oito vitórias e quatro derrotas 
na Liga das Nações e pula pro-
visoriamente para a segunda 
colocação do campeonato. A 
China cai para a última colo-
cação, com apenas duas vitó-
rias. O líder da classificação 
geral é o Japão, única equipe 
com 100% de aproveitamento 
até aqui, em 10 jogos.

Vale lembrar que o Brasil 
já estava garantido na fase fi-
nal da Liga, de 19 a 23 de ju-
lho, em Gdansk, na Polônia. 
Na competição, os oito me-
lhores estarão nas finais. Os 

comandados de Renan Dal 
Zotto agora aguardam o en-
cerramento das rodadas do 
fim de semana para conhece-
rem o adversário nas quartas 
de final.

Esquema de
classifi cação 

A Liga das Nações é dispu-
tada entre 16 seleções, com 
duas fases de competição. Na 
primeira, cada equipe joga 
12 vezes, em três etapas dife-
rentes. Cada jogo vale pontos 
para a tabela classificatória.

Ao final das três rodadas, 
as oito melhores equipes 
avançam à fase final. O país 
que sediar a disputa pelo tí-
tulo tem lugar garantido en-
tre os classificados. No caso 
da competição masculina, a 
Polônia já tem vaga garantida 
por ser a sede da fase final.

Na fase final, o formato é 
de eliminação direta. Ou seja: 
nas quartas de final, o primei-
ro colocado encara o oitavo e 
assim por diante. Na sequên-
cia, serão disputadas as semi-
finais e as finais.

RANCK FIFE/AFP via Getty Images

A diretoria do time considerou que a volta de Neymar poderia causar 
problemas no vestiário, afetando o ambiente da equipe
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Carro com quilometragem alta vale 
menos? Confi ra a variação de preço

É comum acreditar que um carro com muitos quilômetros rodados sofre uma desvalorização mais 
acentuada em comparação com aqueles com menos quilometragem registrada no hodômetro
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Verifi car a quilometragem 
de um carro seminovo 
ou usado é uma das pri-

meiras sugestões dadas por es-
pecialistas. Isso se deve ao fato 
de que, além das questões mecâ-
nicas e possíveis necessidades 
de substituição de peças, existe 
a preocupação em relação à des-
valorização mais acentuada dos 
veículos com hodômetros mais 
rodados. No entanto, será que 
esse receio é fundamentado? 

Inicialmente, é comum acre-
ditar que um carro com muitos 
quilômetros rodados sofre uma 
desvalorização mais acentuada 
em comparação com aqueles 
com menos quilometragem re-
gistrada no hodômetro. No en-
tanto, a diferença pode não ser 
tão signifi cativa como muitos 
imaginam.

A Mobiauto, startup que pos-
sui informações de milhares 
de concessionárias e lojas de 
carros em todo o país fez um le-
vantamento e comparou o preço 
médio de dez veículos em dife-
rentes faixas de quilometragem.

Levantamento
Considerando que o brasi-

leiro roda, em média 15 mil km 
por ano, esses veículos teriam 
hoje aproximadamente 45 mil 
km. Essa quilometragem está 
contida na faixa média do es-

tudo da Mobiauto, que vai de 35 
mil km a 55 mil km. Há ainda 
outras três faixas. 

Confi ra abaixo todas:
• Menos de 25 mil km (cerca de 
50% abaixo da média);
• De 25 mil km a 35 mil km (de 
20% a 40% abaixo da média);
• De 35 mil km a 55 mil km (na 
média);
• Acima de 55 mil km (mais de 

20% além da média).
A primeira informação rele-

vante do estudo é que um carro 
com baixa quilometragem, até 
25 mil km depois de três anos, 
tem preços em média 3,3% mais 
altos do que similares com ho-
dômetro entre 35 mil km e 55 
mil km, ou seja, na média.

Mas há os modelos que fi -
cam fora da curva. É o caso de 
Volkswagen Polo que tem pre-

ços 5,4% maiores em exempla-
res menos rodados e Fiat Strada, 
com uma pequena variação de 
apenas 0,9% no preço.

“Quando o seminovo é so-
mente um pouco menos rodado 
do que o esperado, a diferença 
de preços praticamente é mar-
ginal. Porém, caso essa km seja 
realmente baixa, a diferença 
torna-se expressiva”, disse o 
consultor automotivo e CEO da 

Mobiauto, Sant Clair de Castro 
Jr.

As diferenças são menores 
quando comparamos carros 
com rodagem na média com 
aqueles que passam de 55 mil 
km em três anos. Nesse caso, 
desvalorização média é de 2,6%. 
Mas os preços da Toyota Hilux 
por exemplo variam muito pou-
co, independente do que marca 
o hodômetro, apenas 0,01%.

A substituição regular do 
óleo do motor é uma 
das principais medidas 

para garantir o bom funciona-
mento de um veículo. Embora 
as trocas de óleo sejam proce-
dimentos simples, pode acon-
tecer algum erro durante esse 
processo.

A maioria dos motores não 
funciona por muito tempo sem 
óleo lubrificante, uma vez que 
ele é vital para lubrificar e aju-
da no arrefecimento dos com-
ponentes internos do motor. 
Mas quais são os erros que po-
dem ser cometidos em relação 
à troca do lubrificante?

5 erros cometidos
ao trocar o óleo

do motor
Uso de lubrificante errado: 

o uso de lubrificante diverso 
do especificado pelo fabrican-
te do veículo pode resultar na 
dificuldade de partida do mo-
tor, ou até mesmo na impossi-
bilidade de partida.

Quantidade incorreta de 
óleo no motor: se não for co-
locada a quantidade correta de 
óleo no motor isso pode afe-
tar a pressão do óleo e o carro 
pode não pegar. 

Não trocar o filtro de óleo 
ou usar o errado: instalar um 
filtro de óleo diferente do es-
pecificado ou não trocar o fil-
tro velho pode provocar efeito 
de deterioração no fluxo de 
óleo dentro do moto.

Tampa do reservatório de 
óleo danificada ou fechada 
incorretamente: é preciso fe-
char a tampa corretamente, 

sem folgas. O vazamento de 
óleo pode causar danos a ou-
tros componentes próximos 
do motor, como o alternador, a 
correia dentada e outras peças 
de plástico ou borracha.

Provocar danos na fiação 
ou no sensor: se durante o 
processo de troca de óleo um 
sensor ou a fiação do sensor 
é danificada, isso pode fazer a 
luz de óleo acender no painel 
e impedir a partida do motor.

Atualmente, a qualidade e 
as especificações do óleo para 
motor são ainda mais impor-
tantes do que no passado. Isso 
porque as montadoras estão 
extraindo cada vez mais per-
formance e eficiência dos mo-
tores. Por isso é preciso cuida-
dos na hora de trocar o óleo do 
motor.

Confira os 10 carros 
elétricos mais baratos
do Brasil

Comparativo: Fiat Argo e Chevrolet Onix LT

Renato Durães

Principais erros para se atentar 
ao trocar o óleo do motor

Nos últimos anos, o mer-
cado de veículos elé-
tricos tem passado por 

mudanças signifi cativas em 
todo o mundo. No Brasil, embo-
ra ainda não sejam tão comuns 
nas ruas, os investimentos para 
popularizar esse tipo de auto-
móvel aumentaram conside-
ravelmente. Um exemplo disso 
é a empresa chinesa BYD, que 
planeja investir R$ 3 bilhões em 
um complexo industrial em Ca-
maçari, na Bahia, com previsão 
de início das operações no se-
gundo semestre de 2024. 

A fabricação local permitirá 
que os preços se tornem mais 
competitivos, segundo o grupo 
automotivo. Além disso, como 
parte dos incentivos para esti-

mular a entrada de mais carros 
elétricos no país, o governador 
da Bahia, Jerônimo Rodrigues 
(PT), anunciou a isenção do Im-
posto sobre a Propriedade de Ve-
ículos Automotores (IPVA) para 
veículos elétricos fabricados no 
estado, desde que o valor não 
ultrapasse R$ 300 mil. Confi ra 
uma lista dos 10 carros mais ba-
ratos do brasil.
• JAC E-JSI
• BYD Dolphin EV
• Renault Kwid E-Tech
• Caoa Chery iCar
• Fiat 500e
• Peugeot e-208
• Renault Zoe
• JAC E-JS4
• JAC E-J7
• Mini Elétrico



Descubra a serenidade da 
natureza exuberante do Para-
ná enquanto desfruta da hos-
pitalidade dos hotéis fazenda 
da região. Com paisagens des-
lumbrantes, atividades emo-
cionantes e aconchego rural, 
os estabelecimentos ofere-
cem uma escapada perfeita da 
atração da cidade. Seja você 
um amante da vida ao ar livre, 
um entusiasta da culinária re-
gional ou apenas alguém em 
busca de tranquilidade, os ho-
téis fazenda do Paraná estão 
prontos para encantar-lo com 
sua atmosfera encantadora e 
experiências autônomas. Pre-
pare-se para uma viagem reju-
venescedora onde a natureza 
e o conforto se encontram em 
perfeita harmonia. Veja abaixo 
algumas opções que separa-
mos pra você. 

Estância Betânia
Próximo a Curitiba, o Es-

tância Betânia é um hotel fa-
zenda do Paraná que tem como 
principal foco a natureza. Em 
meio a uma grande área verde, 
a Estância tem acesso a trilhas, 
mirantes e um belo lago. Além 
disso, conta com quartos espa-
çosos e uma piscina para en-
treter os hóspedes. As diárias 
do Estância Betânia custam a 
partir de R$ 380.

Hotel Fazenda Cainã
Localizado em São Luiz do 

Puruã, o Cainã é uma ótima es-
colha de hotel fazenda no Para-
ná. Em um estilo mais tradicio-
nal e com uma pegada country, 
o Cainã tem um restaurante de 
comidas típicas sulistas e área 
para cavalgadas. A diária com 
pensão completa para duas 
pessoas custa cerca de R$ 700. 
Crianças pagam a partir de R$ 
125. 

Hotel Fazenda
Hidromineral Dorizzon

Na região de Ponta Grossa, o 
Hidromineral Dorizzon é uma 
das melhores opções de hotel 
fazenda no Paraná. Com um 
grande complexo, o Dorizzon 
oferece amplo acesso à natu-
reza, com trilhas, rios, passeios 
de boia e a cavalo. Além disso, 
o hotel conta com piscinas e 
quadras esportivas. O valor da 
diária para duas pessoas custa 
a partir de R$ 420.

Hotel Fazenda São Luiz 
do Purunã

Já o Hotel Fazenda São Luiz 
do Purunã tem como principal 
foco o contato com a nature-
za. A experiência nesse hotel 
fazenda do Paraná inclui pes-
caria, cavalgadas, rio, cacho-
eiras e passeios de mountain 
bike. Além disso, há piscina, 
área específi ca para crianças 
e restaurante próprio. Os valo-
res são divulgados apenas sob 
consulta. 

Hotel Fazenda Vale 
Alvorada

Na região de Cascavel, fi ca 
o Hotel Fazenda Vale Alvorada, 
um ótimo lugar para relaxar 
e aproveitar a conexão com a 
natureza, ao mesmo tempo em 
que a preserva. Com uma abor-
dagem de sustentabilidade, 
esse hotel oferece trilhas, que-
das d’água, produtos artesanais 
e aquecimento solar. A diária 
para duas pessoas, incluindo 

refeições, custa cerca de R$ 
500.

Hotel Pousada
O Recanto

É na cidade de Campo Mou-
rão que fi ca o Hotel Pousada 
O Recanto, um hotel fazenda 
do Paraná bem tradicional. No 
Recanto, é possível aprovei-
tar a natureza do belo bosque 
que fi ca próximo, além de um 
pequeno lago em que se pode 
pescar. Além disso, o hotel pos-
sui SPA termal, sauna e sala de 
jogos. A diária para duas pesso-
as no Hotel Pousada O Recanto 
custa a partir de R$ 240

Ózera Hotel Fazenda
O Ózera Hotel Fazenda é 

uma ótima escolha para quem 
busca o contato com a natu-
reza ao mesmo tempo em que 
deseja uma hospedagem cheia 
de conforto. Esse hotel oferece 
piscinas, saunas, hidromassa-
gem e até salas de jogo. Além 
disso, fi ca em meio a uma 
grande área verde e conta com 
cachoeiras, trilhas e muitas ou-
tras atividades. A diária com 
café da manhã e almoço para 
duas pessoas no Ózera Hotel 
Fazenda custa cerca de R$ 650.

Pousada Fazenda Pi-
nhalzinho B&B

Localizada em Ribeirão 
Claro, na região de Londrina, a 
Pousada Fazenda Pinhalzinho 

B&B é um hotel fazenda do 
Paraná com estilo mais rústi-
co. Em Pinhalzinho há lareira, 
varandas com sofás e móveis 
de madeira escura. Além disso, 
é possível aproveitar piscina, 
churrasqueira, um laboratório 
de café e uma bela vista para 
as montanhas. A diária para 
duas pessoas custa a partir de 
R$ 160.

Pousada Serra
do Piraí

A Pousada Serra do Piraí 
fi ca na região dos Campos Ge-
rais do Paraná. Esse hotel fa-
zenda tem acomodações mais 
simples, no entanto é cercado 
de belezas naturais. Em Serra 
do Piraí, o hóspede tem acesso 
a trilhas que levam a cachoei-
ras e sítios arqueológicos da 
região. A diária com pensão 
completa custa de R$ 200 a R$ 
400.

Termas de Jurema
Resort Hotel

Um hotel fazenda no Paraná 
que tem serviço completo para 
suas férias é o Termas de Jure-
ma Resort Hotel. Nele, é possí-
vel ter acesso a piscinas, inclu-
sive termais, hidromassagem, 
parque aquático, cinema, tri-
lhas, cavalgadas, tirolesa, lago e 
SPA. O conforto e a diversão são 
mais que garantidos. A diária 
com três refeições do Termas 
de Jurema custa a partir de R$ 

Planejar as férias perfeitas 
é uma tarefa emocionante, re-
pleta de expectativas e sonhos 
de momentos relaxantes e me-
moráveis. E uma das decisões 
mais importantes que você 
precisa tomar é a escolha do 
hotel ideal. Afi nal, o hotel será 

o seu refúgio durante uma via-
gem, o lugar onde você descan-
sará, recarregará as energias 
e desfrutará de momentos es-
peciais. Por isso, é crucial ter 
cuidado ao seleciona-lo para 
garantir que atenda às suas ne-
cessidades e expectativas.

Por isso separamos algu-
mas dicas de cuidados  e cri-
térios que devem ser levados a 
sério na seleção de hotéis:
• Localização
• Avaliações de outros hóspe-
des 
•Opções de lazer

•Itens de conforto e qualidade
•Pacotes especiais
•Qualidade no atendimento
•Opções para todas as ativida-
des
•Clareza nas informações
•Limpeza
•Restaurante
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Se você quer relaxar longe do estresse da cidade, os hotéis fazendas são 
excelentes opções que unem conforto e a natureza

Áries (21/03 - 20/04)
Uma oportunidade fi nanceira 

pedirá paciência e determinação 
nesta semana. Você poderá dar 
novo rumo à carreira e encerrar 
processos do passado.

Touro (21/04 - 20/05)
A semana trará novos focos de 

interesse e autonomia. Você pode-
rá mudar de ideia em negociações 
ou de opinião sobre um grupo e 
buscar mais independência.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Ideias inovadoras abrirão por-

tas na carreira. Diminua pressões 
com melhor administração dos 
seus recursos e reestruturações. 
Um novo empreendimento pode-
rá nascer nesta semana e promo-
ver os resultados desejados.

Câncer (21/06 - 22/07)
Objetivos pessoais poderão 

mudar nesta semana e favorecer 
um passo maior na carreira. Re-
solva diferenças nos relaciona-
mentos e evite julgamentos preci-
pitados. 

Leão (23/07 - 22/08)
Despesas poderão aumentar e 

cobrar organização. Aproveite esta 
semana para planejar o orçamen-
to e investimentos futuros. 

Virgem (23/08- 22/09)
A entrada de Marte em seu 

signo anuncia novas conquistas. 
Conte com uma dose maior de 
coragem e atitude para abrir seus 
caminhos, lutar pelo que acredita 
e fazer a diferença.

Libra (23/09 - 22/10)
Combata o desânimo com ati-

vidade física, terapia e cuidados de 
saúde. Mudar o lifestyle e alcançar 
metas profi ssionais mais altas se-
rão prioridades nesta semana, que 
também favorecerá a vida social.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Relacionamentos e comunica-

ções profi ssionais estarão aqueci-
dos nesta semana que favorecerá 
associações e novo projeto de tra-
balho.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Aposte em mudanças para dar 

uma virada na sorte, implantar o 
lifestyle que você deseja e tornar o 
cotidiano mais leve. 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Aberta a temporada de via-

gens e aventuras. Marte em har-
monia com seu signo desenhará 
um cenário positivo para o futuro, 
incentivará estudos e novas expe-
riências. 

Aquário (21/01 - 19/02)
Desejos de mudança fi carão 

mais fortes. A semana trará suces-
so numa negociação de trabalho, 
você poderá fortalecer sua posição.

Peixes (20/02 - 20/03)
Comunicações de trabalho es-

tarão aquecidas nesta semana que 
trará oportunidades nos negócios 
e parcerias. 

HORÓSCOPODez dicas de hotéis fazenda para 
visitar no Paraná durante as férias

O Hotel Fazenda Cainã,  em São Luiz do Puruã, é uma ótima escolha 
contendo chalés container e espaço petfriendly

Hotel Fazenda Cainã

Aspectos importantes que você deve considerar ao 
escolher um hotel para passar as férias



CONTRA-CAPA12 TERÇA-FEIRA, 11 DE JULHO DE 2023 WWW.JCORREIODOPOVO.COM.BR

Parabéns para 
Osmarino Zener que 

Parabéns para 
Osmarino Zener que 

Parabéns para 
Osmarino Zener que 

Quem completa mais um ano de vida hoje (11), 
é a Geisi Assis. Feliz aniversário! São os votos 
de Duan e sua � lha So� a Domiciano

E amanhã (12) quem comemora idade 
nova é o Henrique Romanini. Desejamos 
que esta data seja repleta de alegrias! 

Feliz aniversário!

Amanhã (12) também é o dia da colaboradora do 
Correio do Povo Ruth Penteado! Feliz aniversário! 

São os votos do Grupo Correio!

A Assembleia
mais perto
de você.

Assembleia Itinerante. Programa criado pela Assembleia Legislativa para ouvir os 
paranaenses já passou por Londrina, Maringá e Paranaguá.
Todas as demandas apresentadas aos nossos deputados serão encaminhadas para 
o Governo Estadual e poderão virar projetos de lei.
As próximas paradas serão em agosto, em Castro e Santo Antônio da Platina.
Compareça ao nosso estande e participe das próximas edições.
Assembleia Itinerante. Um programa de Interiorização da Assembleia Legislativa do 
Paraná.

Participe você também. 
Aponte seu celular para o QR 
CODE e envie sua sugestão.

#AssembleiaDaGente
1.000sugestões

recebidas.


